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证券代码：002273                                  证券简称：水晶光电 

浙江水晶光电科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                编号：2022003 

投资者关系活动

类别 

 

特定对象调研        分析师会议 

媒体采访            业绩说明会 

新闻发布会          路演活动 

现场参观             其他（电话会议） 

参与单位名称及

人员姓名 

JNK Securities Corp-Martin Jacobs，中信建投资管-徐博，point72-Emily zheng 

兴业基金-高圣，安信基金-何承训，海富通基金-刘海啸，华泰保兴-刘诚霖 

奇点资产-刘畅，上海天猊投资管理有限公司-曹国军，汇华理财-张运昌 

东吴基金-胡启聪，国寿资产-刘军伟，泾溪投资-孙方达，中邮基金-俞科进 

拾贝投资-何金孝，东北证券-唐凯，深圳景泰利丰投资-吕伟志 

华商基金管理有限公司-常宁，甬兴证券有限公司-徐晓浩，东北证券-武芃睿 

青岛星元投资管理有限公司-赵磊，青骊-袁翔，华夏基金管理有限公司-许利明 

时间 2022 年 6 月 1 日 15:00 

形式 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 
副总经理兼董事会秘书熊波先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、公司副总经理兼董事会秘书熊波介绍公司基本情况 

水晶光电成立于 2002 年，于 2008 年上市，上市以来经营业绩一直保持着非常

稳健的成长，收入年化增长率约为 26%，利润年化增长率约为 20%。目前公司的主要

生产基地位于浙江台州、江西，公司台州基地占地面积 300 亩，江西基地占地面积

150 亩，公司正在筹备更多的土地以满足未来产能扩张的需求，公司在临海进行厂

房建设，为未来客户的特定项目做产能储备。公司子公司夜视丽新厂区 80 亩土地已

经基本建设完成，目前产能已基本完成搬迁。公司也在东莞筹建公司的南方基地，

主要围绕汽车电子和 AR/VR 进行业务布局。 

在全球化布局上，公司于去年筹备设立的越南水晶已正式进行试生产，第一批
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员工已基本到位，未来越南水晶将是公司打造全球化供应能力的重要一环。在全球

化市场布局上，公司在北美、日本、台湾、新加坡、韩国均设置有子公司或办事处，

让我们可以为客户提供更好、更及时的服务。公司是东京证券交易所上市公司光驰

的第一大股东。 

2021 年公司实现营业收入 38.09 亿元，同比增长 18.18%，实现归属于上市公司

股东的净利润 4.42 亿元，基本与去年持平，同比下降 0.27%，实现扣非净利润 3.69

亿元，同比增长 3.94%。2022年一季度公司实现营业收入 9.46亿元，同比增长 9.25%，

实现归属于上市公司股东的净利润 1.14 亿元，同比增长 18.66%，实现扣非净利润

0.8 亿元，同比增长 2.27%。 

2022 年二季度公司有受到疫情的一些影响，主要是来自于物流的影响，目前来

看生产经营情况较为稳定，没有受到太大的影响。 

（1）汽车电子业务进展 

在汽车电子板块，我们实现了从元器件到方案供应商的转变。2021 年公司的

AR-HUD 在红旗 EHS9 车型上实现了量产首发，并获得了十多家整车厂商的定点项目。

2022 年一季度受疫情影响，公司 HUD 产品整体出货量有限。二季度除了红旗，公司

预计将在长安、长城、比亚迪等汽车品牌获取新的 HUD 订单并出货，包括 AR-HUD 和

W-HUD，预计 2022 年 HUD 产品整体的出货量将较 2021 年有大幅的提升。 

除了 W-HUD 和 AR-HUD，围绕智能座舱和智能驾驶，我们也在和整车厂合作开发

更多的光学产品，比如汽车前视摄像头、后视摄像头、环视摄像头。汽车驾驶员状

态识别等系统的光学元器件产品，智能像素大灯也是公司正在开发的新产品之一。 

在用于汽车电子的光学元器件领域，公司从 2018 年开始为宝马供应光刻滤光

片，用于车载迎宾灯；在汽车激光雷达中，公司的激光雷达罩产品已经量产出货，

并与多家行业前列的激光雷达厂商已进行业务沟通，除了激光雷达罩，棱镜等其他

光学零组件也有可能量产出货；公司的滤光片、薄膜光学面板产品也随着下游模组

厂商进军汽车领域而自然延伸进汽车电子产业链，预计 2022 年公司汽车电子业务会

有较好的业绩表现。 

（2）智能手机业务进展 

目前在智能手机端，随着公司的产品不断丰富，公司的单机价值量也在逐步提

升。首先是公司的新产品吸收反射复合型滤光片，通过在传统红外截止滤光片的基
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础之上进行半导体光学工艺加工，减少光线在红外滤光片底部的反射和折射，提升

成像质量。目前已实现国内首先量产，并向终端进行全面的推广。传统红外截止滤

光片随着市场竞争不断激烈，产品价格和毛利率已经趋于稳定，吸收反射复合型滤

光片由于更加复杂的工艺，以及特殊的涂胶材料，产品有更高的议价空间。我们认

为吸收反射复合型滤光片未来在高端机型中的覆盖率会逐步提升，并由高端向中端

低端渗透，由主摄像头向辅助摄像头推广，具有广阔的产业前景。 

还有一项新产品是微型棱镜模块产品，棱镜产品公司在过去已为安卓系客户的

潜望式摄像头供货，公司时刻关注行业技术的进展，布局公司的微型棱镜模块业务

的开发和布局，并配合终端大客户的需求，做好产能准备。 

2021 年受疫情影响，人脸识别应用在终端的推广有所延缓，因此公司生物识别

业务的进展也受到了一定影响。但是随着元宇宙概念的崛起，采集 3D 信息必须要用

到生物识别技术，未来随着物联网、智能物联、AI 技术的创新一定会逐步推广。围

绕生物识别领域，公司布局窄带滤光片、结构光、TOF、DOE/diffuser、空间探测技

术、生物识别技术。公司与北美大客户一直保持良好的沟通关系，公司使用纳米压

印技术的 DOE 产品也获得了客户的认可，使得公司对未来业务的开展保持强烈的信

心。 

薄膜光学面板产品公司已经进入手机端、PAD 端、安卓系智能手表表盖等消费

电子产品。未来薄膜光学面板产品也将广泛应用在智能可穿戴设备、安防监控、无

人机、智能家具等领域，巨大的市场需求也使得公司对薄膜光学面板业务的成长充

满信心。2021 年公司薄膜光学面板业务的毛利率已经高于 10%，现在公司在内部打

造了一条生产黄金线，具有较高的产能与良率，支撑公司薄膜光学面板业务的快速

发展。 

（3）新型显示业务进展 

在 AR 眼镜的方案技术上，公司布局反射光波导、衍射光波导和 Birdbath 三条

技术路径。在每条技术路径上，公司都能提供核心的元器件、成像模组和全套解决

方案，公司也在配合诸多大客户在做消费型的 AR 眼镜的开发，推动 AR 产业的发展。 

（4）未来发展展望 

光学元器件业务依然是公司的压舱石业务，2022 年公司将继续巩固光学元器件

业务的行业地位，通过推动新产品如吸收反射复合型滤光片、微型棱镜模块等的产
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品应用，提升公司产品的单机价值量，提高产品市场份额。 

薄膜光学面板业务具有广阔的市场前景，公司将继续提高产品的市场份额，积

极探索薄膜光学面板在非手机端领域的应用，提高产能和良率，争取更好的业绩。 

汽车电子业务将是公司重要的业务补充，2022 年公司预计将形成更多的 HUD 销

售，并获得与多家汽车企业的合作机会。公司将争取在 HUD 领域站住脚跟，通过

AR-HUD 和 W-HUD 产品，抢占更多的市场份额争取成为的主要供应商之一。除了上述

产品应用，公司也会围绕着重点客户去布局投影灯、动态迎宾灯、智能像素大灯等

项目，争取产品在汽车上实现更多的应用与合作。 

二、问答环节 

1、问：公司刚刚成立了越南生产基地，请问疫情对公司全球化布局的影响大吗？ 

答：公司目前的主要生产基地在中国，越南基地是公司次要生产基地。相较国

内，越南对疫情的管控措施相对宽松，整体来看受疫情影响不大。目前公司越南生

产基地已有几十位员工到位，产线试生产进行中。 

 

2、问：请问水晶的 AR-HUD 的竞争优势在哪里？ 

答：HUD 产品过去是以海外的供应商为主，国内 HUD 起步稍晚。但是在 AR-HUD

方面我们的推出速度不晚，我们在 2020 年 12 月推出 AR-HUD，并在红旗的 EHS9 上

实现量产首发，当时真正搭载 AR-HUD 的车型是极少数的，所以从 AR-HUD 技术上来

说，我们在全球领先行列。 

水晶光电从 AR-HUD 而不是 HUD 开始起步，因为从消费电子跨到汽车产业链需要

付出很大努力，但是我们不满足于做纯粹的 tier2、tier3，我们希望从 tier1 切入，

所以我们发挥了水晶 AR 光学成像技术和软件算法的优势，用高技术门槛的 AR-HUD

与整车厂合作，并在质量上得到整车厂的认可。之后在与其他整车厂的合作中，我

们的 W-HUD、AR-HUD 产品更容易得到合作方的认可。 

AR-HUD 的国内外技术程度差距不大，我们的 AR-HUD 采用 TFT 屏，价格低且体

积小，投影距离远，而且在场景融合方面做得很好。水晶在 HUD 的优势不仅是制造

业的经验，更重要的是光学设计、软件和算法的经验。 

 

3、问：如何理解 AR-HUD 的核心技术壁垒？未来的降价空间有多大？主要降价的
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环节在哪些领域？ 

答：AR-HUD 最重要的壁垒在于 AR creator，也就是场景融合。ADAS 采集的路

面信息信号给到 AR-HUD，AR-HUD 根据导航信息把信号进行投影。所以 AR-HUD 的核

心技术是不断采集场景的变化，再叠加运算，将采集的信息投影到相应的位置。 

AR-HUD 的设计成本较高。设计成本高是因为由于不同车型的空间不同，前挡、

HUD 和驾驶位的相对位置不同，目前这个设计成本很难减少。未来前档、HUD 与驾驶

位的关系设计成固化的几套车型，那么设计成本还会有降低的空间。 

 

4、问：智能手机总体出货量在下滑，可能未来会逐渐变成一个周期性行业，根

据您的判断，手机的周期性低点大概会在什么时间点出现？ 

答：智能手机普及率已经很高，新用户相对而言没有那么多，多为老用户更换

手机。智能手机技术升级迭代也没有那么快。换机动力不足导致手机消费出现下降

趋势，但消费者对智能手机品牌有集中趋势，比如今年 Q1，全球手机销售虽然总体

下降，但部分品牌的智能手机销售仍然略有增加。 

水晶以前主要做摄像头相关的红外截止滤光片等光学元器件产品，从 17、18 年

进入到 3D 和传感这个领域，为客户供应生物识别相关的光学零组件，如窄带滤光

片等。20 年开始，水晶在智能手机中增加供应了薄膜光学面板等新产品，用于智能

手机摄像头盖板，且市场份额逐步提升。所以这几年虽然智能手机总体销售量在下

降，但是我们的收入依旧保持增长态势，这部分增长主要是来自于公司新产品新业

务带来的业务增长。 

 

5、问：您认为未来 AR-HUD 搭载渗透率是什么情况？ 

答：AR-HUD 的渗透率实际上主要取决于 ADAS 的渗透率。我们觉得一旦 L3 普及，

那么 AR-HUD 基本上就会普及。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 6 月 1 日 
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